

deutendsten Etablissements dieser Art werden die mechanischen Arbeiten mittelst der bewegenden Kraft einer Feuermaschine betrieben.

Hier hatte ich auch das Vergnügen die persönliche Bekanntschaft des verdienten Herrn Wirthschaftsrath André zu machen. In dem anmuthigen Garten in der Vorstadt, welchen er bewohnt, hat er einen artigen kleinen Gasbeleuchtungs-Apparat einrichten lassen, der, wie gewöhnlich, aus einem gußeisernen Cylinder oder Retorte, einem dergleichen Theerabsonderungs-Gefäß, einer Vorrichtung zum Reinigen des Gases (Kalkmaschine) und dem Gasometer besteht. Die paar Stunden, welche mir dieser Herr widmete, und die mir bey seinen überhäufsten Arbeiten ein um so kostbareres Geschenk waren, verflossen eben so angenehm als lehrreich für mich.

Die Provinz Mähren, welche durch die große Hauptstrasse von Cracau nach Wien ziemlich in der Mitte durchschnitten wird, gehört gewiß unter die anmuthigsten Gegenden von Deutschland. Sie wird durch den gebirgigen Charakter, der sich bis Ollmüs zeigt, von da aber ins flach- und wellenförmig hügeliche übergeht, durch die dadurch aufs mannigfaltigste hervorgebrachten Gruppungen, durch einen größtentheils ausgezeichnet fruchtbaren Boden, und durch die wahrhaft üppige Vegetation, welche in dieser Jahreszeit, wo ich sie bereiste, Fluren und Höhen und Wälder belebt, für das forschende Auge des Naturfreundes zu einer der reizendsten und interessantesten Parthieen. Ueberdies dürfte eine speziellere Untersuchung von dem Geognosten und Bergmann vielleicht durch eine reiche Ausbeute belohnt werden. An eine solche ist aber noch wenig gedacht worden, da nach der mir mündlich mitgetheilten Versicherung eines Sachverständigen, im